

Precios de suscripcion Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, jueves, 26 de Setiembre de 1889.

N.º 2.471

PLUMAZOS DE UN VIAJERO

XI

LA HIGIENE EN GLASGOW

Si algunas poblaciones tienen cierto natural derecho á la infracción de los códigos reglamentarios son los grandes centros manufactureros como Glasgow, el primero, sin duda, del Reino Unido. Su aspecto es de imponente belleza; un bosque de altísimas y abrasadas chimeneas apantan al firmamento, como si fueran monstruosas culebrinas, y disparan incesantemente vomitonas de humo y fuego, que ensucian, caldean y mantienen sobre la ciudad una triste y desagradable neblina.

En estas poblaciones el obrero parece que transforma su organizacion y adquiere facultades y resistencias extraordinarias por la adaptacion á su medio. Alma y señor de poderosas maquinarias, que se someten dócilmente á su mandato, sus esfuerzos se suman con los del vapor; sus músculos de carne engranan con los músculos de acero que toman formas de ruedas, volantes, tornos y cilindros; la estruendosa vibracion y el temblor de numerosos y potentes mecanismos desgarran sus oídos y atruenan su cabeza; el ambiente, saturado de mil productos nocivos que despiden la materia en las grandes tribulaciones de sus cambios, invade sus pulmones; la atmósfera caldeada, el fuerte resplandor de los hornos, atacan sus sentidos, y ocurre que, por el desesperado abandono á que semejante vida conduce, el antro llamado fundicion, horno, taller... se continúa en el hogar, y con él sus mortíferas necesidades, sus abrumadores esfuerzos, sus violentas y pertinaces agresiones contra la vida. Por esto, llevar los beneficios de la higiene al taller, al domicilio, á la ciudad del obrero, es no sólo obra en extremo humanitaria, pero tambien empresa por demás costosa y difícil. ¡Hé aquí lo que Glasgow ha hecho!

Esta poblacion tiene, además, otros muchos y poderosos motivos para ser enfermiza; su posición, la ría Clyde, que le baña, y cuyas aguas, sometidas á grandes mareas, son en extremo sucias y por demás féridas en ocasiones; la acumulacion de obreros por el considerable desarrollo que la industria ha tenido en los últimos años; el gran número de irlandeses pobres é ineptos que existen, casi el 13 por 100 de la poblacion; la atmósfera húmeda y sucia... todo contribuye á que Glasgow fuese ciudad muy insalubre.

Sin embargo, no ocurre así una serie de visitas á los barrios de la ciudad, y especialmente á los pobres de las márgenes de la Clyde, me convencieron de que por todas partes las calles son anchas, la ventilacion amplia y las casas aceptables. Débese á las grandes mejoras urbanas realizadas en los últimos años, derribando los barrios más viejos é insalubres, durante cuyas obras la poblacion ha recogido y recoge los vecinos pobres que han quedado sin albergue en unos «model lodging houses» construidos con este destino.

La organizacion sanitaria que tiene contra las enfermedades radica en dos leyes, una del 15 de Agosto de 1867, y con 122 artículos, que rige para todo Escocia, y otra del 23 de Julio de 1866 con 416 artículos, aplicable solo á Glas-

gow. Las disposiciones que ambas, y principalmente la segunda, contienen para combatir la propagacion de enfermeda-

des son numerosas y por demás acertadas. La conveniente distribucion de un personal de inspectores que sepa y quiera cumplir sus deberes el conocimiento inmediato de la aparicion de una enfermedad transmisible, y la creacion de oficinas con servicios adecuados para estos registros: la existencia de un comité de 23 miembros, que se subdivide en dos, uno, «Cleansing committee» que se cuida exclusivamente de la limpieza de las calles y la evacuacion de letrinas, y otro, «Hospitals committee», que lo hace de los hospitales, y á cuyas reuniones asiste el «Medical officer of Health» y los inspectores sanitarios jefes; el deber que se ha señalado á los médicos, no solo de avisar en seguida que tengan conocimiento de una enfermedad contagiosa, además de averiguar su procedencia, la causa de insalubridad y las disposiciones convenientes para evitar su propagacion y su reparacion; el que asimismo se impone luego al propietario de hacer los trabajos de saneamiento, ventilacion, desinfeccion... so pena de multas por cada día que se retarde en su cumplimiento; el auxilio que, en cambio, le concede el Municipio pagando la mitad de los gastos; y su total cuando es pobre y carece de recursos; las casas de refugio, «reception house», donde se recogen las familias á quienes se hace abandonar su domicilio para sanearlo; los hospitales construidos para enfermedades especiales, como la viruela, la fiebre tifoidea; la severidad con que castiga el que los enfermos usen los carruajes públicos en vez de usar otros muy apropiados que tuve ocasion de examinar visitando su real enfermería; la desinfeccion pública, gratuita y obligada de las prendas usadas por los enfermos y sus asistentes, hecha en tales condiciones que las personas la solicitan y pasan de 400.000 las desinfectadas anualmente; todo, en fin, está dispuesto con gran sentido práctico y recursos para que se consiga el resultado apetecido.

Glasgow enseña con orgullo los frutos sanitarios de esta campaña. Antes de 1873 su mortalidad era de 30'77 por 1.000 al año; hoy es inferior á 24. La fiebre tifoidea, la viruela, el sarampion, la escarlatina, la difteria y la coqueluche han descendido considerablemente.

Y renuncio á presentar otras cifras, porque las aguardo del *lord Prevost* y del jefe del servicio medico más recientes y expansivas.

Bastan, sin embargo, las dos cartas que he escrito apuntando algunas observaciones acerca de estas graves materias, para convencerme de que Inglaterra quiere ser un pueblo sano y hace lo posible para conseguirlo.

Fuera de algun grave defecto, como el alcoholismo, todo lo demás tiende á vigorizar su raza y á sofocar la propagacion de las enfermedades contagiosas.

Su educacion escolar, su abundante uso de la balneacion fría en todo tiempo; sus alimentos azoados y buenos, porque la adulteracion se persigue y castiga con rigor: sus juegos en los parques, su afición al campo, el adelanto en sus procedimientos de ventilacion, que aseguran la bondad del aire que se respira, todo se encamina á un fin, robustecer el cuerpo, y á fe que lo consiguen!

¡Indudablemente, esta raza marcha con poderosas energías hacia el porvenir!

A. PULIDO.

Londres 7 de Setiembre.

P. S.—Escrita ya esta carta recibo la

contestacion del *lord* preboste de Glasgow á mi carta, á las sesenta horas de puesta en el correo. Ha respondido á mi curiosidad, que le pedia cifras y algunos datos, enviandome un abultado y pesado paquete que contiene, entre libros y folletos, 21 publicaciones sobre reformas sanitarias en Glasgow. ¡Opino que este hecho merece publicarse y agradecerse!

(El Liberal.)

La comision militar española en Tetuán

Un oficial del ejército español escribe á «El Liberal» lo que sigue:

«De uno de los oficiales de nuestro ejército, de guarnicion en Ceuta, recibimos la interesante correspondencia que á continuacion insertamos, y que revela cuán distante de la verdad están las apreciaciones y noticias que algun periódico propala respecto al estado de relaciones entre España y el imperio de Marruecos.

La carta á que nos referimos, llegada ayer y fechada el 14 del corriente en Ceuta, dice lo que sigue:

«Acabo de regresar hoy de Tetuán, y aunque á la ligera, no quiero dejar de comunicar á usted en el acto el resultado de la expedicion hecha á la antigua Ciudad Santa de los marroquíes.

El comandante general de esta plaza, con arreglo á instrucciones recibidas del gobierno, designó una comision compuesta de jefes de la guarnicion—entre los cuales fué incluido—encargada de trasladarse á Tetuán con objeto de saludar á S. M. sherifiana.

Salimos de aquí el martes, á las tres de la madrugada, á caballo y con un ordenanza montado; nos amaneció en Castillejos y sin la menor novedad terminamos nuestra marcha, en la cual empleamos ocho horas.

A dos kilómetros de la plaza nos aguardaba el jalifa, hijo del baja, con una escolta suya, otra de su padre y una tercera del propio sultan. También salieron á nuestro encuentro el cónsul de Tetuán, D. Juan Morphi, los jefes de Estado Mayor de la comision en Marruecos y bastantes españoles, todos á caballo.

Nos apeamos en la plaza de España, á la puerta del consulado, y despues de los saludos y presentaciones de rigor, se nos dijo que el bajá se había hecho representar para darnos la bienvenida y para manifestarnos que todos nuestros gastos de alojamiento quedaban por cuenta del emperador, quien había ordenado se nos tratase bien para hacernos grata la permanencia en la ciudad.

También pusieron á nuestras órdenes ocho guías y dos moros de rey, que destinamos al cuidado del lugar en que alojamos la tropa y establecimos el ganado.

El jueves, á las 5 de la tarde, salimos del consulado en compañía del Sr. Morphi y de un intérprete, y nos trasladamos al Mesuar escoltados por unos cuantos personajes moros y por numerosos servidores de la casa del sultan.

Dentro de una gran casa, y en el atrio de un espacioso portal que da acceso á las habitaciones del emperador, se hallaba éste sentado en una banqueta muy baja cubierta con un blanco y elegante *sub-jahan*.

Al aproximarnos al sultan le saludamos militarmente, y el coronel de ingenieros Sr. Hierro, presidente de la comision, por medio del intérprete le dirigió la palabra, empezando con las siguientes frases:

—«Señor: En nombre del excelentísimo señor comandante de Ceuta, que para ello ha recibido órdenes del gobierno de su majestad la reina regente de España, viene la comision de jefes de todas las armas y cuerpos de la guarnicion de Ceuta, que tengo el honor de presidir, á saludar á V. M. deseándole salud, grandeza y prosperidades.»

El discurso fué extenso y nutrido de conceptos diplomáticos, demostrando el coronel Hierro que conoce á fondo la dialéctica especialísima á que tan aficionados se muestran los moros.

El sultan escuchó el discurso atentamente, notándose que llamaba mucho su atencion el vernos á todos saludar militarmente con la mano en la visera mientras el presidente de la comision hablaba.

Cuando éste terminó, contestó el sultan dándonos la bienvenida con gran número de frases llenas de afectos y recomendándonos que saludáramos cariñosamente en su nombre al comandante general de Ceuta, al gobierno español, y sobre todo á la reina, á la cual deseaba todo género de felicidades.

A todos hizo diversas preguntas, pareciendo que le llamaran especialmente la atencion los uniformes de gala de los jefes de artillería y caballería.

Salimos de la casa con el mismo aparato que á la entrada; y á poco de llegar á nuestro alojamiento: llegó un moro con encargo del sultan de llevarse una relacion nominal de los jefes que le habían saludado, y de manifestarnos que S. M. sherifiana estaba altamente satisfecho de la visita: que jamás había visto oficiales de tan buen porte como los españoles; y que éstos le manifestaran si se hallaban bien y si se les trataba como se merecian.

El viernes, á las doce del día, se dirigió el sultan á la mezquita acompañado de numerosa y brillante comitiva, en la que figuraba el personal más distinguido de su corte. Al regresar del templo le salieron al encuentro en medio de la plaza multitud de moros, que poniéndose las manos sobre el pecho y dobiándose hacia el suelo, exclamaban:

—«¡Dios mande, mi señor! ¡Dios prolongue la vida de nuestro amo!»

Por la tarde, y en honor de los jefes de la comision, *corrieron la pólvora* las kabilas de Sabuya, siendo verdaderamente maravilloso el lujo desplegado por los moros en sus trajes de seda y oro y en los arreos de sus caballos.

El sábado visitamos al garni: es decir, al Sagasta del imperio de Marruecos, y despues al bajá; ambos nos trataron con extrema afabilidad, desplegando ante nuestros ojos extraordinario lujo.

El garni y el bajá nos rogaron que no regresáramos á Ceuta, pues querían visitarnos en nombre del sultan y en el suyo propio.

Efectivamente, ayer por la tarde se presentaron en el consulado montados en magníficos mulos y seguidos de numeroso acompañamiento, que llevaba un caballo y un sable para el comandante de Ceuta; otro caballo para el jefe de la comision y un sable para cada uno de los jefes que la formábamos.

Estos sables tienen empuñadura de búfalo, excelente hoja de Fez, vaina de terciopelo rojo con chapas de plata y tirantes con borlas, también de plata y seda.

A la una de la madrugada hemos llegado á esta plaza profundamente agradecidos por los obsequios y atenciones que

nos han prodigado el sultán y los personajes más importantes del imperio.»

(El Mercantil Valenciano.)

El Sistema Parlamentario

Merece particular atención, hoy que tanto se declama, por el sistema de *similia similibus*, en contra de los Parlamentos, la polémica entablada entre el diputado francés Pablo Deschanel y el insigne tratadista belga Emilio de Laveleye acerca de tan importante asunto.

Hé aquí cómo se expresa el segundo al hablar de las reformas aconsejadas por una ya larga experiencia:

«Es indudable que existe hoy en toda Europa, y especialmente en Francia, una hostilidad contra el parlamentarismo, que por instantes reviste más graves proporciones. A eso principalmente se debe la fuerza del boulangierismo, fenómeno que de otra suerte, resultaría inexplicable.

Son, pues, indispensables ciertas reformas, y la de la renovación parcial de las Cámaras me parece, entre todas, la más urgente. Nada tan molesto y temible para un país como el hecho de tener que encontrarse cada cuatro años ante lo desconocido, para dar lo que en Inglaterra se llama el *leap in the dark*, el salto en las tinieblas.

Cuando llegan esos casos llénanse de inquietud los muchos amigos con que cuenta Francia en el extranjero al considerar que basta un día para cambiar los destinos de tan noble pueblo, y por consiguiente los de Europa. Una mala cosecha, un fracaso en el Tonkin, el error de un ministro, puede comprometerlo y modificarlo todo en unos pocos momentos.

Con la renovación anual por cuartas ó quintas partes no habría temor alguno.

Los gobiernos dispondrían del tiempo necesario para apreciar las corrientes de la opinión y podrían obrar en consecuencia.

Los nuevos diputados, al entrar en la Cámara encontrarían una tradición y una disciplina, merced á las cuales se conseguiría en breve plazo la unidad del conjunto.

La excesiva duración de las legislaturas constituye otro defecto no menos grave. ¿Qué de coaliciones, de interpelaciones y de querellas entre las personas y entre los partidos! Todas esas luchas se reflejan en la opinión y ó la extravían ó la desconciertan.

¿Qué desahogo para todo el mundo cuando se suspende la guerra parlamentaria!

En Bélgica, aunque somos de humor apacible, nunca se goza de tanto sosiego como cuando los ministros están en las aguas, los diputados en sus haciendas y el rey de viaje. Gozamos entonces todas las dulzuras de la verdadera anarquía.

En los Estados de la América del Norte, el Parlamento no se reúne, por regla general, sino de dos en dos años. Ya que en Europa no sea dable hacer lo mismo, bien se podría no reunir las Cortes más que en Diciembre, y fijar para las elecciones anuales de la quinta parte el mes de Abril. Con cuatro meses de discusiones creo yo que habría lo bastante.

Paréceme también conveniente que ciertos ministros encargados de asuntos que no permiten soluciones de continuidad deberían de ser permanentes desde una elección á otra elección de presidente de la República. Por ejemplo: los de la Guerra, Marina, Instrucción pública, Agricultura y Negocios extranjeros.

Para ellos, no más, se seguiría el sistema americano con las necesarias modificaciones.

Para la defensa del país, ¿qué ventaja tan grande la de aquellos Estados que preparan sus planes con anterioridad y los desarrollan bajo una misma dirección, comparados con aquellos otros que cambian á cada paso de ministro de la Guerra!

En cambio, el Senado francés es sin

disputa la Asamblea mejor constituida de Europa. Lejos de debilitarla, importa mucho fortalecerla. Hay que ampliar sus atribuciones, especialmente en lo que respecta á los asuntos internacionales.

Hoy más que nunca, el gobierno de los pueblos se funda en la razón, en la ciencia, en la prevision y en el buen sentido. Formar asambleas que reúnan esas condiciones, y aumentar su prestigio, es el deber y el interés de la democracia.

Resumen de mis proposiciones:

1.º Renovación anual por quintas partes de los Parlamentos.

2.º Corta duración de las legislaturas.

3.º Comisiones especiales sólidamente constituidas.

4.º Ministros técnicos, extraparlamentarios.

5.º Aumento de las atribuciones del Senado.

6.º Anteposición del saber y de la experiencia á la política, en interés de la democracia y de la República.»

Así opina el ilustre Laveleye, y hay que convenir en que algunas de sus indicaciones nos son perfectamente aplicables.

Y en verdad que no debemos desperdiciar el tiempo, pues también aquí se imponen modificaciones que restituyan al sistema parlamentario algo de su quebrantado prestigio. Por de pronto hay que atender á lo esencial, que es la solución del problema político y la constitución de un estado de derecho; pero como el cumplimiento del plazo se acerca, bien que sea para tranquilidad ó bien para desengaño de todos, no estará de más el ir prestando á estas cuestiones la atención debida, y apercibiendo remedios para una dolencia que de otra suerte se volverá muy pronto incurable.

La idea de la renovación anual, adoptada entre nosotros para las corporaciones administrativas, será por mucho tiempo impracticable, dada la constitución de nuestros caducos partidos, y la costumbre de que todas las elecciones generales representen el triunfo de una agrupación sobre otra; creemos, no obstante, que á la larga se abrirá camino, á medida que intervenga menos el poder irresponsable y más la voluntad del país en la designación de los gobiernos.

(El Globo.)

Correo de hoy

CARTAS DE MADRID

22 Setiembre.

Tiene razón sobrada «El Resumen». En cualquier otra nación que hubiera sucedido lo que en España, el Ministro de Marina no habría durado veinticuatro horas. Pero España es España y aquí todo pasa.

A nosotros por desgracia ya no nos sorprende nada. Realmente lo que sucede ahora con el ministro de Marina no es una cosa extraordinaria.

Que nuestra dignidad se ultrajase en las costas de Africa; que nuestra influencia se ataca en derredor del Sultán y que nuestros compatriotas caen cautivos en poder de kábilas salvajes, en tanto que el ministro de Marina al lado de la corte se entretiene allá en San Sebastian en pesear y solazar su ánimo, ¿qué de extraordinario puede tener esto para españoles que han visto lo que sucedió cuando lo de la inmoralidad de Cuba; que han oído denuncias como las del señor Azcárate contra funcionarios que aún permanecen en sus puestos; que están viendo, en fin, lo que pasa con el Municipio, en donde personas tachadas de irregularizadoras son protegidas por altas influencias?

Siendo este el país de las anomalías ¿puede sorprender á nadie que pase á regremente en San Sebastian el tiempo el ministro de Marina, en tanto la opinión se exalta y una parte del Gobierno obligada por esta opinión pide satisfacción al sultán?

En hora buena que esto se tomase como cosa extraordinaria y digna de la mayor censura si estuviéramos acostumbrados á ver la lógica presidiendo los actos de nuestros gobiernos. Mas cuando el hábito de lo contrario trabaja por hacernos perder, sino lo hemos perdido ya, el sentido de lo recto, de lo justo y de lo digno ¿qué puede importarnos ya un nuevo paso más en el camino del deshonor y del desprestigio?

Lo ocurrido en Alhucemas se dice, no es un *casus belli*. Es simplemente un hecho que exige una indemnización y con exigirla basta. No hace mucho que Inglaterra fué objeto de atentado igual y se limitó á pedir una reparación que le fué concedida. Perfectamente. Pero si ahora se hace esta reclamación porque la dignidad lo exige, negada que fuese ésta por el Sultán, hablamos solo en hipótesis, ¿no habría necesidad de exigir la satisfacción con las armas?

Claro está que si el Sultán se presta á dar cumplida satisfacción no hay *casus belli*. Pero ¿y si se negará?

Y ¿qué hace España para el caso en que esto sucediera?

Inglaterra que podía vivir tranquila porque tenía la seguridad de arrollar el Imperio si así lo demandaban las circunstancias, al hacer la reclamación tomó sus precauciones. Y nosotros que no estamos ni con mucho en las condiciones de Inglaterra, que sabemos además que no contamos con las simpatías del Sultán, nosotros ¿qué hacemos? ¿Verguenza dá el decirlo! pedimos cuentas al gobierno de Marruecos sin apoyar la reclamación en fuerza de ninguna especie, sin que nuestro ministro de Marina haya creído necesario venir á Madrid siquiera para tomar medida ninguna.

¿Qué sucedería, si lo que no quiera la fatalidad, el Sultán se viniere con una evasiva, ó lo que es peor aun se negase á dar satisfacción alguna? ¿Qué sucedería?

Todo esto, fuerza es decirlo, es muy grave, muy digno de censura. Pero la costumbre de ver otras cosas mayores hacemos mirarlo ya con indiferencia.

España está perdida y no hay fuerza ni prestigio que la levante.

Los que combaten hoy la conducta del ministro de Marina tendrán que desmayar cuando vean que han sido tan poco afortunados como los que pedían un castigo ejemplar para los irregularizadores de la administración.

Consejo de Estado

D. Miguel Martínez Campos se quedó solo, la mayoría del Consejo de Estado acordó que la suspensión está bien hecha y que el Gobernador ha obrado bien no agravando más la situación de los concejales realmente culpables: dentro de unos cuantos días el Gabinete aprobará con sus limitaciones lo hecho por el Consejo de Estado y luego el tiempo se encargará de matar todo litigio que por hacer algo se incoó contra los concejales.

Ni Abascal, ni Romero Paz, ni concejal alguno sufrirán contratiempo.

¿No esto para felicitarse?

Ahora se dice que la crisis estallará en breve porque la plantea el ministro de Marina.—R.

*

**

23 de Setiembre.

Descartada de la discusión en los círculos políticos hasta que ofrezca nueva fase la cuestión marroquí, los asuntos que hoy fijan la atención son el acuerdo del Consejo de Estado y las elecciones verificadas ayer en Francia.

Tiempo hace que venimos diciendo que el resultado de la cuestión municipal sería quedarse los culpables en casa y todo hace creer que así sucederá.

Si lo acostumbrados que nuestros gobiernos nos tienen á ver pasar impunes las mayores irregularidades no hubieran sido bastante para inducirnos á pensar así, hubiéralo sido el conocimiento que tenemos de las amistades de los funcionarios comprometidos, la protección que siempre se les ha dispensado y el interés decidido que desde que surgió la cuestión

del Municipio parecía tener el ministerio de su favor.

Grande era, es verdad, el clamor levantado por las inmoralidades denunciadas, gravísimos los cargos que contra determinadas personas resultaban; pero ¿podía soñarse en un castigo ejemplar para los culpables, debiendo este venir de aquellos mismos que concededores de sus manejos los han protegido durante mucho tiempo?

Por eso cuando se decía que el Gobernador haría y acontecería; cuando se hablaba de energías en el seno del gabinete y más tarde de resistencias vigorosas en el Consejo de Estado nos reíamos. Todo debía quedar en nada, porque tal era el propósito. Lo demás se hacía para burlar la opinión pública.

¿Y qué ha sucedido? Pues lo que habíamos previsto.

Que después de andar el expediente de ceca en meca para ganar tiempo, lo mismo que se estrellaron primero los esfuerzos del Gobernador contra la resistencia del ministro de la Gobernación, hoy se han estrellado los del consejero señor Martínez Campos contra la de sus compañeros, influidos por el gobierno.

Se aprueba la suspensión de todos, para que resulte menos grave la cosa contra los que debió hace meses procesarse.

Se suspende á Pi y Margall por irregularizarlo, en tanto que al alcalde Abascal, se le acepta la dimisión de la manera más respetuosa. ¿No es esto irrisorio?

Se manda a su casa á infinidad de concejales cuya única falta consiste en no haber querido visitar el Ayuntamiento por no ver inmundicias y se dejan tranquilos á los que se han enriquecido á costa del Municipio.

Si esto no es estar dejados de la mano de Dios, no sabemos lo que es.

El resultado de las elecciones no se conoce todavía de un modo exacto. Pero por los datos que se tienen ya, hay razones para creer que Boulanger, el general que no hace muchos días se consideraba muerto, renace con mayores bríos.

Los esfuerzos del Gobierno para anularle le han favorecido.

La persecución contra los principales personajes del boulangierismo les ha hecho simpáticos y en la nueva Cámara tendrá el general fuerzas considerables.

¿Qué conducta observará ahora el Gobierno de la República? ¿Arreciará en la persecución ó cambiará de táctica? Cualquiera que sea su resolución el desenlace será fatal si no se unen todos los republicanos en una sola aspiración: salvar la República.

Contando Boulanger con los monárquicos, con los imperialistas y con los descontentos de la República, presentóse imponente.

La revisión, que es el pretexto, tiene mucho ganado sobre la no revisión que es el mantenimiento de la República.

Quiera la suerte que la nueva Cámara se dé mejor arte que la anterior, ¡sino la República está perdida.—R

Telegramas

Madrid 24, 6-45 r.

Se han recibido telegramas de Tánger dando á entender que el sultán aceptará el concurso de las tropas españolas para reparar el desatruero cometido contra nuestro pabellón, rescatar á los prisioneros y escarmentar á los piratas rifeños.

Créese que en vista del giro que toma el asunto marroquí regresará inmediatamente á Madrid el Sr. Sagasta.

Dícese que los ministros de Estado y Guerra están conferenciando con objeto de ponerse de acuerdo para el caso de que sea necesario—como se supone—el envío de fuerzas á la costa africana.

Se han dado órdenes para que esté dispuesto un buque de guerra para la expedición.

París 23, 7-15 n.

Recibido con retraso.—Viena.—Han terminado las maniobras militares con

grandes ejercicios de caballería.

El emperador ha felicitado a las tropas austriacas.

Atenas.—A mediados de Octubre se abrirá el Parlamento de Grecia.

Berlin.—La prensa rusa insiste en negar que exista un tratado de alianza entre Rusia y Francia.

Cintra.—Continúa mejorando el rey Luis de Portugal.

París 24, 6-40 t.

Un reporter ha conferenciado en Londres con el general Boulanger.

El ex general ha reconocido que en la nueva Cámara la mayoría será contraria a la revisión constitucional.

Ha expresado además la creencia de que continuará por la pendiente del descrédito el sistema parlamentario.

MAHON

Otra vez volvió á correr ayer tarde con insistencia el rumor de que el regimiento de Minjano iba á ser trasladado á Barcelona.

Mañana viernes se cierra el despacho de billetes del sorteo de la Lotería Nacional que debe celebrarse en Madrid.

Premio mayor 80.000 pesetas. Precio del billete entero 30 id. Id. de la fracción ó décimo 3.

Quintas.—Llamamos la atención de nuestros lectores y en especial la de todos aquellos mozos que hayan cumplido la edad de 18 años.

El vapor «Puerto Mahon» que salió de este puerto á las 8 de la mañana del 24. llegó felizmente á Porto Colom.

Conforme dijimos, la compañía que dirige el Sr. Hermsilla dará el sábado y domingo dos funciones en el casino «El Consey».

Durante todo el día de hoy ha reinado un fresco viento N. E. que ha hecho descender algún tanto la temperatura.

Ha sido multado en cinco pesetas el dueño de un perro que fué cogido por el encargado sin el correspondiente bozal.

Después de una larga enfermedad á las once y media de la mañana de hoy ha fallecido en esta ciudad, el conocido maestro D. Francisco Seguí Hernandez.

Acompañamos en el sentimiento á su familia.

A continuación publicamos la lista de la compañía que ha de actuar en el teatro Principal de esta ciudad.

Maestro concertatore é direttore d'orchestra, Francesco Garcia Vilamala.

Prima donna soprano assoluta, Elisa de Sanctes.

Prima donna soprano leggera, Margherita Gil.

Prima donna mezzo soprano é contralto, Eida Ciaroni.

Primo tenore assoluto, Pietro Soterra.

Altro primo tenore, Raffaele Gibert.

Primo barítono absoluto, Pietro Ventura.

Barítono genérico, Enrico Serazzi.

Primo basso absoluto, Francesco Spangher.

Secondo basso, Francesco Virgili.

Compruario, Giovanni Santini.

Miestro dei cori é suggeritore, Giacomo Calafat.

18 coristas de ambos sexos. Repertorio.—Nabuco.—Mábet.—Ruy Blas.—Sonámbula.—Ernani.—I due Foscari.—Luisa Miller.—L'Africana.—Lucrezia Borgia.—D. Sebastiano.—L'Hebreo.—Mariani Rohan.—Barbiere di Siviglia.—Figlia del Regimento.—Matrimonio Segreto y otras.

Probablemente la compañía debutará con «Nabuco».

En virtud de lo acordado por el señor Gobernador civil de Barcelona, ha sido declarada de utilidad pública la construcción de un edificio refugio y observatorio meteorológico en la cima de la montaña llamada del Tibidabo.

De paso para Madrid, dice el «Diario de Barcelona» de ayer, se encuentra en esta capital el juez de instrucción del partido judicial de Figueras don Enrique del Todo.

Relacion de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo Nuevo-Mahonés.

DE BARCELONA

D. Sixto Pons, Erasmo Font, Lorenzo Pons, Bartolomé Rotger, Joaquín Badia, Pedro Coll é hija, Vicente Ruiz, Francisco Gelabert, Valentin Enrich y esposa, Francisco Carreras, Ramon Santasana, Miguel Parpal, José Carreras, Bernardo Carreras, Tomás Llaurá, Rafael Sitjes, Rosendo Durán.

DE ALCUDIA

D. Pedro Ballester, Sebastian Serra, Juan Monaco, Nicolás Gelabert, Maria Homar, Sebastian Orfila, Francisco Pons, Jayme Capó, Gabriel Siques.—Total 28.

Pescadería

Desde las doce del día de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 361 kilogramos de pescado de todas clases.

Matadero

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Jaime Olives, un buey, una ternera y dos carneros. Para José Sintes, un ternero y un carnero. Para Francisco Llopis, un ternero. Para Sebastian Olives, un buey y dos carneros. Para Miguel Olives, una ternera. Para Pedro Palliser, un carnero.

BOLSA DE MADRID

25 de Setiembre.

4 por 100 interior perpetuo . . . 70'250
4 por 100 amortizable 90'100
Billetes Hipotecarios de Cuba 106'250

BOLSA DE BARCELONA

25 de Setiembre 4'40 t.

4 por 100 interior. 76'100
4 por 100 exterior. 77'800
4 por 100 amortizable 90'000
Billetes hipotecarios de Cuba. 106'870
Banco Hispano Colonial 64'650
Acciones ferrocarril Francia 63'850
Id. Norte 88'600
Id. Orense 18'900
Id. Almansa 000'00
Obligaciones Francia 65'250
Id. Norte 78'500
Id. Orense 38'500
Id. Almansa 73'250
Compañía Trasatlantica 86'500

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 26

De Palma laud «San José» pat. Caspar Pujol, con 7 trips, y yeso. De Argel laud «Los Amigos», pat. Miguel Axelis con 5 trips, habas y otros. De Barcelona, vapor «Nuevo-Mahonés» cap. D. Miguel Tuduri, con 21 trip, 28 ps. efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 26

Para Palma laud «San José» pat. Gaspar Pujol con 7 trips, y lastre. Para Dénia vapor «Rivera», cap. don Norberto de Arqueta, con 19 trips, y efectos.

Observaciones atmosféricas de ayer

por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

Table with columns: Horas, Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro, Temperatura y humedad del aire, Termómetro (Seco, Húmedo), Dirección y clase del viento, Estado del cielo. Data for 9m and 3t.

Observaciones atmosféricas de hoy

por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

Table with columns: HORAS, Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro, Temperatura y humedad del aire, Termómetro (Seco, Húmedo), Dirección y clase del viento, Estado del cielo. Data for 9m and 3t.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 25 2 t.

El sacristan de Cosenza (?) disparó un tiro de rewólver sobre el arzobispo hiriéndole ligeramente.

Témese que surja un conflicto entre Servia y el imperio de Austria con motivo de un puente estratégico situado en la frontera.

Anúnciase la celebración de nuevos Congresos Católicos.

Madrid 25 5 45 t.

La embajada marroquí que se encuentra actualmente en París ha desistido de venir á Madrid marchando en cambio á Italia.

El ministro de la Guerra general Chinchilla tiene ya ultimadas todas las medidas preventivas que ha creído necesarias, y que la razon y la prudencia aconsejan.

El Archiduque Alberto de Austria vendrá á España con el único objeto de saludar á S. M. la Reina Regente.

Madrid 25 5 45 t.

Hoy se esperan noticias del rescate de los cautivos en Marruecos; se abrirá una información para averiguar si efectivamente, como se dijo, el falucho «Miguel y Teresa» iba cargado de contrabando á fin de proceder á lo que haya lugar, ó bien si como se cree generalmente la noticia fue propalada por los rifeños para disimular el acto de piratería que habian cometido.

El Sr. Sagasta presidirá el Consejo de Ministros que mañana ha de celebrarse en Madrid y al que se atribuye gran importancia; las oposiciones esperan que en vista de las encontradas opiniones de los ministros en varias cuestiones, surgirá la crisis de dicho Consejo.

El ministro de Marina señor Rodriguez Arias ha quedado en San Sebastian. La prensa sigue comentando su conducta.

Madrid 26 10-15 m.

Han llegado á esta Corte los Sres Sagasta y Canalejas.

Hoy se celebrará Consejo de Ministros.

Corren rumores de que en el expresado Consejo se planteará la crisis, aunque los ministeriales lo niegan.

Nada de nuevo ocurre en Marruecos.

Notice for D. Francisco Seguí Hernandez. HA FALLECIDO á las 11 y media de la mañana de hoy á la edad de 74 años. Su desconsolada esposa, hija é hijo ausente, sobriuos, primos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan tengan presente en sus oraciones el alma del finado y acompañar el cadáver á su última morada, á las once de la mañana del día 27 del que cursa. El duelo se dará por despedido despues del entierro. Mahon 26 Setiembre 1880. Casa mortuoria, Aaraval 79.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

Asociación de Beneficencia Domiciliaria

Mes de Agosto de 1889

CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociación presenta a su Junta Directiva para su examen y comprobación.

—Cargo—

	Pesetas
Existencia del mes anterior	7.452.49
Recaudado en los seis distritos de esta ciudad por suscripciones corrientes, atrasadas y cepillo del recaudador	549.91
Id. en el Distrito 7.º (San Luis) por suscripciones corrientes, cepillo del recaudador y salvado fino	7.50
Id. en el Distrito 8.º (San Clemente) por suscripciones corrientes	6.75
Subvención que abona la Junta Municipal de Beneficencia	999.44
Suma el Cargo	9.016.09

—Data—

	Pesetas
Entregado al representante del Distrito 1.º	4.00
Id. al id. del 2.º	7.00
Id. al id. del 3.º	20.00
Id. al id. del 4.º	11.00
Id. al id. del 5.º	9.00
Id. al id. del 6.º	42.00
Id. al id. del 7.º	19.50
Id. al id. del 8.º	20.00
Id. al recaudador por la gratificación del mes de la fecha	35.00
Por los socorros en especie suministrados en el mes de la fecha	1.499.04
Por la gratificación del escribiente en el mes de la fecha	5.00
Suma la Data	1.671.54

Existencia para Setiembre 7.344.55

Mahon 31 Agosto 1889. — Pedro Baselini. — Aprobada dicha cuenta en sesión de hoy. Mahon 25 Setiembre 1889. — V.º B.º, El Vice-Presidente, Juan Morillo, Ecom. — El Secretario, José M.º Mercadal.

Mes de Setiembre de 1889

Movimiento de socios

	Pesetas
Suscripciones mensuales en 31 Agosto	438
Altas en Setiembre	1
Quedan para 1.º de Setiembre	439
Bajas en Id.	3
	436

ALTAS

D. Gerardo Armijo, calle Castillo 56 1.00

BAJAS

Delegación del Gobierno (suprimida)	10.00
D.ª María Scotto, (ausente), calle Iglesia n.º 12	1.00
D. Pedro Cardona y Orfila, calle S. Roque N.º 35.	0.50
	11.50

Mahon 25 Setiembre de 1889. — El Vocal Recaudador, Juan Seguí y Rodríguez.

ALCALDÍA DE MAHON

REEMPLAZOS

A fin de poder dar cumplimiento a lo dispuesto en la vigente Ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército de 11 Julio de 1885, se recuerda a todos los mozos que hayan cumplido la edad de 18 años la obligación que tienen de hacerse inscribir en las Listas que se están formando para el próximo Reemplazo, a fin de evitarse los perjuicios que la falta de presentación pudiera ocasionarles.

Mahon 26 Septiembre de 1886. — Sebastian Vinent.

Traslado El Dr. Llansó participa al público ha trasladado su domicilio a la calle de S. Fernando n.º 38.

Nodrizas Se necesita una. En esta imprenta informará a 1.

Para vender Lo está una casa situada en esta ciudad calle de Sta. Rosa núm. 40, que forma esquina con la calle de San Sebastian. Informarán en la Notaría de D. Francisco Andreu y Pons, Rosario núm. 20.

Se venden unos armarios en muy buen estado, propósito para tienda de joyería, bisutería, etc., los que se darán por un precio módico. Informes, Castillo 124.

Criada Se necesita una de 18 a 50 años que esté enterada de todos los quehaceres domésticos. En esta imprenta informarán.

Buñuelos Todos los domingos y días festivos se encontrarán en la Bollería Mahonesa de Bernardo Pons, calle de la Iglesia, Villacárlos.

En venta Lo está una viña de cabida de unas 7.000 cepas, con casa de recreo, situada en el camino viejo de San Clemente. Informes en esta imprenta.

Nodrizas Hay una joven de 25 años que desea hallar criatura para amamantar en casa propia, calle del Castillo n.º 181, tienda.

Algarrobas de Ibiza a 18 rs. vn. los 40 kilos, en el laud "Santísima Trinidad" situado frente la Aduana.

Mulo Hay uno para vender en el Hospital Municipal. Puede verse en el mismo.

Yerba y salvado de Argel Lo hay para vender en el almacén número 7 del Andén de Poniente y a bordo del laud LOS AMIGOS.

AVISO JUAN NUÑEZ PUJOL, reparador de EL LIBERAL y corresponsal de "El Motín", y de "Las Dominicales de el Libre Pensamiento", participa a los Sres. Suscriptores y respetable público que trasladará su domicilio desde el 1.º de Octubre próximo a la calle del Arrabal n.º 130.



LA CALVICIE HA MUERTO

Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de

Ferrando y Martinez

MARCA DEPOSITADA

Con el uso de este producto, según marca la instrucción que acompaña a cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 días nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideración las condiciones individuales. El que pruebe una sola vez se convencerá. Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno. Despacho continuo.

Depósito general: S. Vicente, 194, ent.º — VALENCIA

NOTAS. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe a quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose a la casa central.

Se desean agentes para darle la exclusividad de la venta en la provincia. Condiciones ventajosas.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más pérdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios. — Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

LÁPIDAS MORTUORIAS

EN MARMOL BLANCO, A PRECIOS REDUCIDÍSIMOS

desde 12 pesetas en adelante
TALLER DE JUAN ESPÍ, DEYÁ, 10.-MAHON

GRAN FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

MOVIDA A VAPOR

DE JOSÉ CODINA Y CORTADA

Plaza del Príncipe, núm. 10

En este acreditado establecimiento encontrará el público de esta ciudad toda clase de pastas para sopa sin competencia en calidad y precios.